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„die einzige Konstante im universum 
ist die veränderung.“ Zugegeben, 
liebe leserin, lieber leser, diese er-
kenntnis ist nicht besonders neu. 
aber während der arbeit an dieser 
ausgabe unseres magazins iNter-
meZZO kam uns dieser aphorismus 
unweigerlich immer wieder in den 
sinn. was der griechische philosoph 
Heraklit (etwa 540 - 480 v. chr.) be-
zogen auf das gesamte universum 
festgestellt hat, gilt heute mehr denn 
je auch auf der erde, in ihrem und 
in meinem leben. 

wie sich veränderungen im persönli-
chen schicksal auswirken können, er-
fahren sie im Hauptartikel: „demenz“ 
ist keine klassische erkrankung mit 
typischem verlauf. wenn wir von „de-
menzieller entwicklung“ sprechen, 
bringt dies das phänomen eher auf 
den punkt: es handelt sich um einen 
individuellen prozess, der bei den 
Betroffenen sehr unterschiedliche 
ausprägungen und verläufe anneh-
men kann.

Für die angehörigen ist die beglei-
tung von menschen mit demenzieller 
entwicklung eine enorme Herausfor-
derung. und oft erleben wir leider, 
dass ihre sicht zu kurz kommt. iN-
termeZZO hat deshalb das gespräch 
mit zwei betroffenen Angehörigen 
gesucht. eindrücklich und bewegend 
berichten sie darüber, wie sie die de-
menzielle entwicklung ihrer partner 
wahrgenommen und sie in ihrem 
prozess begleitet haben. sie geben 

uns einblick in ihr leben, in ihre Freu-
den und in ihre sorgen. den beiden 
gesprächspartnerinnen danke ich an 
dieser stelle ganz herzlich!

bei der entwicklung unserer persön-
lichen gesundheit sind wir gewis-
sen veränderungen naturgegeben 
ausgeliefert. anders verhält es sich 
im Kontext einer institution wie der 
unsrigen: die Heime uster sind ein 
lebendiger betrieb, der sich seit über 
100 Jahren laufend im interesse sei-
ner bewohnerinnen und bewohner 
entwickelt hat. auch in Zukunft kön-
nen und wollen wir diesen verände-
rungsprozess aktiv gestalten. der 
beitrag zur angebotsgestaltung gibt 
ihnen einblick in unsere entwicklung 
bis 2030. 

das thema veränderung wird auch 
in kommenden ausgaben des iNter-
meZZO immer wieder thema sein. 
es ist uns ein wichtiges anliegen, 
dass sie auf dem laufenden bleiben, 
welche entwicklungen bei uns im 
gange sind. denn wie schon Heraklit 
erkannte: die Frage ist nicht, Ob 
wir veränderung wollen. uns ist es 
wichtig, wie wir diese veränderung 
gestalten: bedürfnisgerecht, sorgfäl-
tig und respektvoll. 

Kurz vor Jahresende wünsche ich 
ihnen frohe Festtage und gute ver-
änderungen im neuen Jahr!

ihr martin summerauer
gesamtleiter



intermezzo 2–16                     demenz  demenz                                                                                                                               intermezzo 2–16

4 5 

«einen menschen verlieren – auch wenn 
  er noch da ist» 

text: urs HöltscHi, FOtOs gespräcH: JeaNNette macHOi / urs HöltscHi, eriNNeruNgsFOtOs: Zvg

gerne erzählt irma b. davon, 
wie sie ihren mann arthur ken-
nen gelernt hat. und wenn man 
ihr so zuhört, könnte der ein-
druck entstehen, als sei dies 
erst kürzlich geschehen. Frisch 
und lebendig ist ihre sprache, 
wenn irma b. von ihrem mann 
schwärmt. doch weit gefehlt: 
irma b. ist nicht frisch verliebt. 
vielmehr sind irma und arthur 
b. bereits seit über 58 Jahren 
glücklich verheiratet. 

gemeinsam sind sie durchs leben gegangen und haben 
– wie irma b. immer wieder betont – viele schöne Jahre 
verbracht. doch im sommer 2012 hat sich etwas im 
leben des paares schlagartig verändert: wie so oft ging 
arthur b. an jenem august-Nachmittag für zwei stunden 
in den nahe gelegenen wald um Holz zu hacken. mitten 

während der arbeit erlitt arthur b. einen Herzinfarkt. ein 
zufällig vorbei gehender wanderer entdeckte den am 
boden liegenden und durch den sturz verletzten mann. 
umgehend alarmierte er ambulanz und polizei. 

arthur b. hatte glück im unglück: schon bald konnte er 
das spital verlassen und die anschliessende rehabilitation 
stimmte alle beteiligten optimistisch. doch etwas war 
seit diesem sommer 2012 nicht mehr wie zuvor. «erst 
später ist mir bewusst geworden, dass mit arthur seit 
dem Herzinfarkt etwas nicht mehr gestimmt hat», erklärt 
irma b. im gespräch nachdenklich. 

Eine verwirrende Reise

dass etwas nicht mehr wie gewohnt war, ist auch Katha-
rina w. erst rückblickend bewusst geworden. Katharina 
w.s ehemann ist mitte der 1990er Jahre verstorben. seit 
2000 sind sie und Fritz r. ein paar. gemeinsam haben 
sie eine wohnung gekauft, um dort ihren lebensabend 

zu verbringen. Katharina w.s sohn wohnt mit seiner 
Familie in demselben Haus. die enkel haben Fritz r. als 
ihren «grosspapi» ins Herz geschlossen. 

der pensionierte ingenieur Fritz r. war sich gewohnt zu 
organisieren und auch die administrativen aspekte unter 
Kontrolle zu halten. doch 2009 während einer reise durch 
Nordamerika überliess er immer mehr aufgaben seiner 
partnerin Katharina w.: «wenn wir an einer unbedien-
ten tankstelle mit Kreditkarte bezahlen mussten, hat er 
plötzlich mich vorgeschoben; ich sollte das erledigen.» 

Fritz r. fuhr wohl den mietwagen. «auch die einstündige 
Fahrt durch los angeles war kein problem für ihn. aber 
ich musste mich plötzlich darum kümmern, wo denn unser 
Hotelzimmer ist. das war für mich völlig ungewohnt», 
erinnert sich Katharina w. sie habe sich zwar über das 
verhalten ihres partners gewundert, doch angesprochen 
habe sie es nicht. 

Einfach etwas vergesslich?

es kann verunsicherung auslösen, wenn man wahrnimmt, 
dass bei einem nahestehenden menschen etwas nicht 
mehr ist wie zuvor. ist etwas mit meiner eigenen wahr-
nehmung nicht in Ordnung? irre ich mich einfach? ist es 

eine normale lebensentwicklung, die mir da übermässig 
auffällt? 

weder irma b. noch Katharina w. dachten an eine de-
menzielle entwicklung, als sie bei ihren partnern erste 
veränderungen wahrnahmen. wie denn auch? arthur b. 
war zum Zeitpunkt seines Herzinfarkts 83 Jahre alt. Fritz 
r. hatte 2009 anlässlich der gemeinsamen Nordameri-
kareise das 75. altersjahr erreicht. ein gewisser abbau 
ist in diesem alter völlig natürlich und man darf auch 
einmal etwas vergessen! 

die Frühphase einer demenziellen entwicklung ist nicht 
nur für Betroffene und ihre Angehörigen kaum wahr-
nehmbar. auch für Fachärztinnen und -ärzte ist eine 
diagnose im frühen stadium nur schwierig und mit 
gewissen unsicherheiten zu stellen. 

Ein anderer Mensch 

arthur b. und seine Frau irma freuten sich sehr, als er 
nach seinem aufenthalt in der rehabilitationsklinik im 
Oktober 2012 wieder heimkehren konnte. doch das ver-
halten ihres geliebten mannes hatte sich verändert. als 
sie ihn darauf ansprach, antwortete arthur b. spontan: 
«das bin nicht ich, das ist meine Krankheit.» 

«wir hatten auseinandersetzungen, wie ich das in all 
unseren gemeinsamen Jahren nie gekannt habe», erzählt 
irma b. Oft hätte ihr mann dann um entschuldigung ge-
beten, bestrebt danach, die Harmonie wiederherzustellen. 

im dezember desselben Jahres stürzte arthur b. nach 
dem duschen aus der badewanne. seit jenem tag hat 
Irma B. ihrem Mann bei der Körperpflege geholfen, hat 
ihn gewaschen und beim duschen gestützt. dennoch 
blieb es nicht bei diesem einen sturz. anfang 2013 stürzte 
arthur b. beim einkaufen, kurze Zeit später vom Fahrrad 
und weitere stürze folgten. 

«diese stürze waren für mich sehr schlimm. ich war 
schockiert und irgendwie ratlos.» irma b. erzählt präzise 
und sachlich. dennoch ist ihr anzusehen, dass die erin-

irma b. (links) und Katharina w. (rechts) im gespräch 

Katharina w. und Fritz r. auf ihrer Nordamerikareise 2009

Die Diagnose «demenzielle Entwicklung» ist für die Betroffenen ein Schock und eine  
grosse Herausforderung. und auch das nächste umfeld wird oftmals bis an die grenzen  
des machbaren belastet, wenn der partner oder die partnerin an einer demenziellen  
Entwicklung erkrankt. Im Gespräch mit INTERMEZZO geben zwei betroffene Angehörige  
einblick in ihre erlebnisse und erfahrungen. 

irma und arthur b. auf einer ihrer 
reisen in mittelamerika
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nerungen schmerzen. die wiederholten stürze führten 
schliesslich dazu, dass sich arthur und irma b. eine 
alterswohnung suchten, die ohne treppen erreichbar ist. 

Weihnachten? Was Weihnachten?

auch für Katharina w. wurde  
immer deutlicher, dass sich ihr 
partner Fritz r. verändert hat. 
dennoch buchten sie im Jahr 
2012 eine reise nach indien, wel-
che Fritz r. trotz eines kürzlich 
erlittenen ischämischen schocks 
ein Herzensanliegen war. «ich war 
unsicher, ob wir diese reise wirk-
lich noch machen sollten, habe 
dann aber zugestimmt. während 
der reise fühlte ich mich wie auf 

Nadeln. als wir wieder in Zürich gelandet sind, war ich 
beinahe erleichtert.» dennoch ist Katharina w. rück-
blickend froh, dass sie diese gemeinsame reise noch 
unternommen haben.

Immer öfter fielen ihr nach der Rückkehr kleine Details 
auf, wie etwa das ausbleiben der gewohnten kleinen auf-
merksamkeit an weihnachten 2012. Fritz r.s verfassung 
verschlechterte sich zusehends, bis er anfang 2013 unter 
der dusche stürzte. die herbei gerufene sanität brachte 
Fritz r. ins spital, wo eine lungenentzündung diagnosti-
ziert wurde. der anschliessende rehabilitationsaufenthalt 
in wald förderte die genesung, doch plötzlich fand Fritz 
r.  sein Zimmer nicht mehr. 

Nach der rückkehr in die gemeinsame wohnung ver-
dichteten sich dann bei Fritz r. die anzeichen: die 
Kaffeemaschine konnte er nicht mehr bedienen, beim 
gemeinsamen einkauf konnte er das gemüse nicht 
wägen und auch den briefkasten fand er nicht mehr. 
die folgenden abklärungen bestätigten Katharina w.s 
verdacht: demenzielle entwicklung.

lange Zeit hat Katharina w. selber gedächtnistrainings 
geleitet, mit demenzieller entwicklung ist sie also bestens 

vertraut. dennoch war es für sie keine Frage, dass sie 
ihren Partner Fritz R. selber pflegen und zu ihm schauen 
kann. doch auch bei Fritz r. häuften sich die stürze und 
die Unruhe in der Nacht. Der Pflegeaufwand stieg und 
stieg, Katharina w. kam an die grenzen der belastbarkeit. 

anfang 2015 musste Fritz r. erneut wegen einer lun-
genentzündung hospitalisiert werden. «Nach zwei Jahren 
habe ich erstmals wieder eine Nacht lang durchgeschla-
fen», erzählt Katharina w. nachdenklich. die zuständige 
Ärztin, der Pflegedienstleiter und die Sozialarbeiterin des 
spitals überzeugten Katharina w. in einem gespräch 
schliesslich, dass es Zeit sei, Hilfe anzunehmen. 

Schlaflose Nächte 

arthur b. lenkte nach den vielen stürzen ein, eine abklä-
rung in einer Klinik vorzunehmen. Nach diversen unter-
suchungen und mehreren gesprächen folgte schliesslich 
die diagnose: Fortgeschrittene demenzielle entwicklung. 

die fortwährenden stürze und die unruhigen Nächte 
wurden auch für irma b. immer mehr zur belastung: 
«ich konnte keine Nacht mehr durch schlafen und fand 
auch sonst kaum mehr ruhe», erinnert sich irma b. 
anlässlich eines gesprächs in der Klinik wurde ihr dann 
bewusst, dass sie entlastung braucht. 

ab Herbst 2013 verbrachte arthur b. einzelne tage in einer 
spezialisierten tagesklinik. «der Fahrdienst hat meinen 
mann jeweils abgeholt und am Nachmittag wieder nach 
Hause gebracht. wenn ich tagsüber alleine war und im 
radio gewisse lieder gespielt wurden, konnte ich nur 
noch weinen. es war so traurig für mich, arthur nicht 
hier zu haben», erzählt irma b. mit einem leichten glanz 
in den augen.

immer öfter stand arthur b. mitten in der Nacht auf – 
auch mehrmals. einmal wollte er spazieren gehen, ein 
andermal rief die arbeit oder er hatte einfach sonst grad 
etwas dringendes zu erledigen. eines morgens beim 
Frühstück blickte er irma b. an und fragte, ob sie denn 
auch wirklich seine ehefrau sei?

Für irma b. wurde die belastung immer grösser. ihre 
eigenen ressourcen waren zunehmend erschöpft. die 
situation brachte sie an den rand der belastbarkeit. erste 
Kurzaufenthalte in einer spezialisierten Pflegeinstitution 
mit Übernachtung brachten eine gewisse entlastung. 
doch im sommer 2015 wurde klar, dass der eintritt in eine 
spezialisierte institution wohl für alle die beste lösung ist. 

Wie weiter?

die entscheidung, einen geliebten menschen zum auf-
enthalt in einer Pflegeinstitution anzumelden, ist für die 
angehörigen ausserordentlich belastend. geht es denn 
wirklich nicht mehr zu hause? muss das denn wirklich 
sein? Habe ich nicht versprochen, dass wir ewig zusam-
men bleiben? Oft regt sich ein schlechtes gewissen. und 
auch finanzielle Ängste können aufbrechen. 

irma b. und Katharina w. haben beide lange zugewartet, 
bis sie sich zu einem entscheid durchringen konnten. viele 
Fragen sind dabei abzuwägen: welche bedürfnisse hat 
die betroffene Person in ihrer demenziellen Entwicklung? 
wie und wo können diese möglichst optimal erfüllt wer-
den? und ein weiterer wichtiger aspekt wird auch heute 
noch oftmals unterschätzt: ist die (Über-)belastung dem 
pflegenden Umfeld überhaupt noch zuzumuten? 

der sozialdienst des spitals erläuterte Katharina w., dass 
im Pflegezentrum Im Grund auf der geschützten Abteilung 
zufällig ein bett frei sei. Fritz r. könne, nachdem er von 
seiner lungenentzündung genesen sei, auch erst einmal 

einen monat zur probe im im grund wohnen. Zögernd 
willigte Katharina w. ein und Fritz r. bezog am 2. Februar 
2015 sein Zimmer.

«es war kein einfacher schritt», gibt Katharina w. zu 
bedenken. «auf dem Heimweg hatte ich oft geweint.» 
doch das hat sich seither geändert: «wenn ich heute 
das im grund nach meinen besuchen bei Fritz verlasse, 
bin ich meist in einer zufriedeneren stimmung, als ich 
gekommen bin.» sie erlebt, dass ihr partner ein umfeld 
gefunden hat, wo er einfach so sein kann, wie er jetzt ist.

auch bei irma b. haben gespräche mit den Kindern und 
mit Fachleuten schliesslich dazu geführt, dass sie sich 
an die beratungs- und aufnahmestelle der Heime uster 
wandte. einige wochen später wurde dann auch für 
arthur b. ein bett frei. 

«Natürlich vermisse ich arthur zu Hause! aber ich besuche 
ihn eigentlich täglich hier.» auch irma b. ist froh, dass ihr 
mann im im grund ein neues Zuhause gefunden hat, wo 
es ihm wohl ergeht. «und dann ist da ja auch die junge 
Frau von der aktivierung, die manchmal rätoromanisch 
mit arthur spricht. als bündner liebt er das!» wenn man 
irma b. wenig später zu besuch bei ihrem mann arthur 
beobachtet, strahlt sie ihn verliebt an wie vor 58 Jahren. 

Weitere Informationen zum Thema Demenz finden 
sie auf der site: www.alz-zuerich.ch

Für angehörige von bewohnerinnen und bewohner 
der geschützten Abteilungen findet regelmässig ein 
erfahrungsaustausch statt. marianne Oberli, abtei-
lungsleiterin im Pflegezentrum Im Grund gibt Ihnen 
gerne weitere auskünfte. 
marianne.oberli@heime-uster.ch
telefon: 044 905 11 06

arthur b. hatte stets einen starken bezug zur Natur und zu seiner 
bündnerischen Heimat
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Haben sie selber noch erlebt, wie auf einem bauernhof 
drei oder gar vier generationen ein und aus gehen, ge-
meinsam leben und arbeiten? diese traditionelle wohn- 
und arbeitsform ist heute in der schweiz nur noch für die 
allerwenigsten menschen möglich und realistisch. unsere 
gesellschaft hat sich in den letzten Jahrzehnten in allen 
lebensbereichen und -phasen verändert. und auch die 
kommenden Jahre und Jahrzehnte werden veränderun-
gen bringen. 

102 Jahre Heime Uster: Quo vadis?

auch die Heime uster haben sich in den mittlerweile 102 
Jahren ihres bestehens laufend weiter entwickelt und sich 
immer wieder neu nach den sich wandelnden bedürfnissen 
und rahmenbedingen ausgerichtet. unsere broschüre zum 
100. Jubiläum im Jahr 2014 zeugt eindrücklich von dieser 
entwicklung. dank kontinuierlicher veränderung sind wir 
heute eine institution, die über 250 bewohnerinnen und 
Bewohnern mit leichtem bis hohem Pflegebedarf ein indivi-
duelles und bedürfnisgerechtes wohn- und lebensumfeld 
bieten kann. rund 350 mitarbeiterinnen und mitarbeiter 
finden einen sinnstiftenden und attraktiven Arbeitsplatz 
bei uns. Kurz: wir sind eine institution, die aus der stadt 
uster nicht wegzudenken ist.

das einleitende bild des mehrgenerationen-Hofs zeigt 
exemplarisch, wie sich unsere gesellschafts- und lebens-
formen in den letzten Jahrzehnten entwickelt haben. auch 
die gesetzlichen und finanziellen Rahmenbedingungen im 
Alters- und Pflegebereich haben vielseitige Veränderungen 
erfahren und weitere werden folgen. es liegt auf der Hand, 

planung 2030: Flexibel und sorgfältig zu neuen 
angeboten  

dass wir als führende institution auf dem platz uster 
laufend reflektieren, wie wir die Bedürfnisse unserer 
bewohnerinnen und bewohner heute und in Zukunft 
optimal erfüllen können. 

Bedarfs- und bedürfnisgerechte Entwicklung 

die Heime uster sind im Hinblick auf ihre künftigen 
entwicklungen in ein umfassendes Netzwerk eingebun-
den. in der altersstrategie der stadt uster und in deren 
umsetzungsplanung sind die strategischen leitplanken 
für unsere angebotsplanung deutlich umrissen und auf 
die angebote unserer partner wie die spitex uster und 
weitere anbieter abgestimmt (vgl. dazu beitrag von es-
ther rickenbacher, stadträtin und abteilungsvorsteherin 
gesundheit auf seite 10).
Der Bedarf an Pflegeplätzen in Uster und Umgebung ist 
derzeit abgedeckt. ein ausbau ist kurz- und mittelfristig 
nicht angezeigt. absehbar ist jedoch ein zusätzlicher be-
darf in spezialisierten bereichen wie Kurz- und Ferienauf-
enthalte, palliative care sowie tages-/Nachtwohnen. im 
wandel sind auch die bedürfnisse unserer derzeitigen und 
künftigen bewohnerinnen und bewohner. diese beiden 
aspekte – bedarf und bedürfnisse – sind die wichtigsten 
leitlinien für unsere angebotsplanung (vgl. Kasten). 

Schritt um Schritt

die Heime uster werden durch die neue angebotsplanung 
nicht umgekrempelt. Niemand wird den wohn- oder 
arbeitsplatz verlieren. dennoch wird der anstehende 
Wandel uns alle irgendwie betreffen. Wir stehen am 
anfang eines prozesses, in welchen die gesamte ge-
schäftsleitung involviert ist. diesen prozess werden wir 
vorausschauend und sorgfältig planen und alle beteiligten 
rechtzeitig miteinbinden.

Wir wissen nicht, wie die Bedürfnisse im Alters- und Pfle-
gebereich in weiteren Hundert Jahren aussehen werden. 
doch wer weiss das heute schon? mit unserer neuen 
angebotsplanung haben wir aber ein instrument in der 
Hand, um die bedürfnisse unserer bewohnerinnen und 
bewohner in den kommenden 15 Jahren bestmöglich zu 
erfüllen. – bleiben wir in bewegung: schritt um schritt!

Die wichtigSteN ANgebotS-
eNtwickluNgeN im Überblick

die planung für die Heime uster unterscheidet 
zwischen kurz- und mittelfristigen sowie länger-
fristigen massnahmen. 

In den Jahren 2017 bis 2024 sind folgende 
Schritte vorgesehen: 
• um den steigenden bedarf an temporären 

Aufenthalten abzudecken, wird im Pflegezen-
trum  im grund eine spezialisierte abteilung 
eingerichtet. 

•  die infrastruktur im altersheim wird umge-
rüstet, um einen vollwertigen Pflegebetrieb zu 
ermöglichen. dies bietet den bewohnerinnen 
und bewohnern den vorteil, dass sie bei stei-
gendem Pflegebedarf nicht mehr in eines der 
Pflegezentren wechseln müssen.

•  das wohnheim wird bis 2020 vollständig 
saniert und rollstuhltauglich umgestaltet. 

•  es wird ein betreuungsangebot für menschen 
mit psychischen oder psychosozialen beein-
trächtigungen geschaffen.

•  das angebot im bereich palliative care wird 
insgesamt ausgebaut. Zusätzlich wird eine 
spezialisierte abteilung für palliative care 
etabliert.

Für die Zeit ab ca. 2025 werden folgende 
Angebotserweiterungen geprüft:
• Schaffung einer zusätzlichen geschützten Ab-

teilung im Zuge der sanierung des standorts 
dietenrain.

•  aufbau eines angebots für tages-Nacht-woh-
nen.

•  mittel- bis langfristig wird ein angebot mit 
servicewohnen ins auge gefasst. 

parallel zu diesen massnahmen werden wir die 
aktivierungsangebote und unsere aufnahme- und 
Beratungsstelle ausbauen, unser Verpflegungs-
konzept überarbeiten und weitere teilprojekte 
umsetzen. 

leben wie zu gotthelfs Zeiten funktioniert 
heute nur noch im Fernsehen. die realen  
bedürfnisse der bewohnerinnen und bewoh-
ner in unserer institution unterlagen und 
unterliegen einem stetigen wandel. mit unse-
rer neuen angebotsplanung machen wir uns 
bereit für die kommenden 15 Jahre.
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«wandel und stetiges anpassen 
sind zentral für 
unsere weiterentwicklung»

Die Altersstrategie der Stadt 
uster 2013 enthält den klaren 
Auftrag, die ambulanten und 
stationären Angebote im Alters-
bereich einer kritischen Stand-
ortbestimmung zu unterziehen 
und dem jetzigen und künftigen 
Bedarf anzupassen.

in den Heimen uster leben gut 250 
menschen, die hier ihr Zuhause ha-
ben und durch eine gute Pflege und 
betreuung im leben unterstützt 
werden. damit dies auch künftig 
gewährleistet ist, haben sich mit-
arbeitende der Heime uster in den 
letzten monaten intensiv damit 
auseinandergesetzt, wie sie ihre 
angebote fachlich und inhaltlich 
weiterentwickeln können. dazu sind 
verschiedene massnahmen entwi-
ckelt worden, die dazu beitragen, 
dass das angebot der Heime us-
ter den aktuellen bedürfnissen der 
heutigen aber auch der Nachfra-
ge von künftigen bewohnenden 
entsprechen wird. im september 
2016 gab der stadtrat grünes licht 
zur detailplanung dieser wichtigen 
massnahmen.

das tönt einfach, ist aber in tat und 
wahrheit eine komplexe angelegen-
heit. vieles muss dabei aufeinander 
abgestimmt werden. Kleinere und 
grössere anpassungen in einem 
Heimbetrieb wollen wohlüberlegt 
und gut geplant sein. sie müssen 
fachlich sinnvoll und finanzierbar 
sein, politische Mehrheiten finden, 
von den bewohnenden akzeptiert 

und vom personal mitgetragen 
werden. 

als zuständige stadträtin bin ich 
überzeugt, dass die geplanten mass-
nahmen der Heime uster zeitge-
mäss und zukunftsorientiert sind. 
so zum beispiel wird eine station 
für temporäre aufenthalte bedürf-
nisse abdecken, oder der beizug 
von spezialisten im bereich palliative 
care eine sinnvolle unterstützung in 
der Fachlichkeit der Pflegequalität 
darstellen. auch die umwandlung 
des Altersheims in eine Pflegeab-
teilung wird den oben erwähnten 
anforderungen genüge tun. die 
ergebnisse der arbeit der projekt-
gruppe unter der leitung der ab-
teilungsleiterin gesundheit, anita 
bernhard, zusammen mit martin 
summerauer, gesamtleiter Heime 
uster und silvia tavaretti, gesamt-
leiterin spitex, und vielen weiteren 
involvierten überzeugt mich. auch 
der stadtrat und die den stadtrat 
beratende Fachkommission, in der 
namhafte persönlichkeiten wie prof. 
Dr. François Höpflinger Einsitz ha-
ben, gaben eine positive rückmel-
dung zu unseren plänen. 

ein solches massnahmenpaket 
umzusetzen ist Knochenarbeit und 
bedingt unzählige schritte in der 
vorbereitung, der konkreten umset-
zung und später in der evaluation. 
es fordert die mitarbeitenden auf 
allen ebenen heraus und braucht 
gegenseitiges vertrauen und viel 
Koordination zwischen den Hierar-
chiestufen. es sind anspruchsvolle 

projekte, die im ganzen prozess und 
auf allen stufen sorgfältig angegan-
gen werden müssen. ich habe das 
vertrauen in die Heime uster, dass 
dies gelingt. 

unsere Zusammenarbeitspartner an 
der wagerenstrasse (gesundheits-
meile) sind ebenfalls auf dem weg, 
sich den veränderten ansprüchen 
im gesundheitswesen anzupassen. 
das spital uster stärkt die inte-
grierte versorgung und steht vor 
dem um- und erweiterungsbau. 
die spitex uster setzt im rahmen 
der angebotsgestaltung ebenfalls 
diverse projekte um – zum beispiel 
soll ein Angebot für Pflegende An-
gehörige geschaffen werden. Und 
im wagerenhof ist ein projekt ge-
startet zur betreuung ihrer betagten 
bewohnenden.

wandel und stetiges anpassen sind 
zentral für unsere weiterentwick-
lung, sei es für uns persönlich oder 
als institution. ich bin mir sicher, 
dass die Heime uster auf dem rich-
tigen weg sind, um für die Zukunft 
gut gerüstet zu sein. allen, die uns 
auf diesem weg begleiten, ganz 
besonders ihnen liebe bewohnende 
der Heime uster, danke ich herzlich 
für ihr vertrauen. 

allen, die direkt umsetzen, wünsche 
ich viel erfolg und Freude dabei.

esther rickenbacher
stadträtin, abteilungsvorsteherin 
gesundheit

Hafer-Lauch-Suppe mit Croûtons  
(für 1 liter suppe)

Zutaten:
16g butter, 40g Zwiebel, geschält, 56g lauch gebleicht, 
48g Haferflocken, 14g Hafermehl, 0.9 Liter Bouillon, 
1dl Vollrahm 35 %, Salz, Pfeffer weiss aus der Mühle, 
muskatnuss gerieben, 50g brot ohne rinde, 10g butter, 
3g frischer Kerbel 

vorbereitung: 
Zwiebeln fein hacken. lauch längs halbieren, waschen 
und in würfelchen schneiden. bouillon aufkochen. voll-
rahm steif schlagen und kühl stellen. brot in 5 mm große 
würfel schneiden und in butter goldgelb rösten. Kerbel 
waschen, trockentupfen und zupfen.

Zubereitung: 
Zwiebeln in butter andünsten. lauch beigeben, mitdüns-
ten und leicht salzen. Haferflocken beigeben und eben-
falls mitdünsten. mit Hafermehl stäuben und dünsten, 
anschliessend etwas abkühlen lassen. unter rühren mit 
heisser Bouillon auffüllen und zum Siedepunkt bringen. 
während 20 minuten leicht sieden und zwischendurch 
abschäumen. vollrahm beigeben, mit salz, weissem 
Pfeffer und Muskatnuss abschmecken. Unmittelbar vor 
dem servieren die Kerbelblättchen beigeben. brot-würfel 
separat dazu servieren.

Linsenpüreesuppe  
(für 1 liter suppe)  

Zutaten: 
24g butter, 40g Zwiebel geschält, 40g lauch grün, 
16g Knollensellerie, 80g Kartoffeln, 140g Linsen braun 
getrocknet, 20g speckschwarte, 1 liter bouillon, 40g 
Vollrahm 35 %, Salz, Pfeffer weiss aus der Mühle, 50g 
brot ohne rinde, 10g butter, 3g frischer Kerbel
 

vorbereitung: 
linsen 4-6 stunden in kaltem wasser einweichen. gemü-
se klein schneiden, Kartoffeln schälen und in Scheiben 
schneiden, speckschwarten binden, Kerbel zupfen, brot 
entrinden, in würfel schneiden und in der bratbutter 
goldgelb rösten.

Zubereitung: 
gemüse in butter dünsten, abgetropfte linsen zufügen. 
Mit kalter Bouillon auffüllen, Speckabschnitte zufügen, 
aufkochen und abschäumen, ca. 1.5 stunden sieden 
lassen. Kartoffeln zufügen und nochmals 1.5 Stunden 
sieden lassen. speckschwarten entfernen. suppe pürieren 
und durchs spitzsieb passieren. Nochmals aufkochen, 
abschmecken und mit Rahm und Butterflocken verfei-
nern. gezupfter Kerbel obenauf geben und geröstete 
brotwürfelchen als beilage reichen.

Mandelcremesuppe  
(für 1 liter suppe)

Zutaten:
32g butter, 40g weissmehl, 40g mandelkerne, 120g 
vollmilch, 140g pouletbrüstchen ohne Haut gegart, 140g 
Vollrahm 35 %, Salz, Pfeffer weiss aus der Mühle, 3g 
frischer Kerbel 

vorbereitung: 
mandeln fein reiben, in milch aufkochen und 2 stunden 
ziehen lassen. Pouletbrüstchen in Geflügelfond pochieren, 
in kleine würfel schneiden. Kerbel waschen und zupfen.

Zubereitung: 
mehl in der butter andünsten, auskühlen lassen. mit 
heissem Geflügelfond und Mandelmilch auffüllen, mindes-
tens 20 min. sieden lassen. durch feines drahtspitzsieb 
passieren und nochmals aufkochen. mit rahm verfeinern, 
abschmecken. würfel von pouletbrust beigeben. mit 
Kerbelblättchen garnieren.

suppen - Heisses für die kalten tage
etwas warmes braucht der mensch. suppen sind lecker, nahrhaft und gesund. sie heizen uns 
nicht nur in der kalten Jahreszeit ein, sie geben uns auch energie, Kraft und unterstützen 
unser immunsystem. der Küchenchef andreas baumann hat sich in die töpfe blicken lassen 
und seine besten rezepte preisgegeben.
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waldwOcHe 2016
eine durchwegs gelungene und ‚bäumige‘ woche!

«ein cervelat im 
wald schmeckt 
einfach besser» 
Herr b., bewohner 

«einfach toll, 
was ihr alles für 
die bewohner 
macht» Frau w., 
angehörige

«spass gab es in 
dieser woche und es 
wurde viel gelacht! 
so mancher bewoh-
ner liess sich von 
einer mitarbeiterin 
die Hörner aufset-
zen.» Steffi Riedel, 
Mitarbeiterin Pflege

«ich würde 
am liebsten 
bei jeder 
rösslifahrt 
einen cervelat 
im wald es-
sen» Frau p., 
bewohnerin 

«am meisten beein-
druckt hat mich das 
strahlen und die Freu-
de in den augen der 
bewohner» daniela de 
luca, ma restaurants 
und waldfee (links i.b.)

«die verschie-
denen Holz-
arten waren 
interessant» 
Herr F., be-
wohner 
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markus Krieg, Heimarzt
markus Krieg führt seit 17 Jahren eine arztpraxis in uster und  
ist als Heimarzt in den Heimen uster tätig.

Wie beginnen Sie Ihren Tag?
Mit einem Kaffee zu Hause und ei-
nem blick in die Zeitung. wenn ich 
dann in die praxis komme, schalte 
ich zuerst alle geräte ein, damit 
die medizinische praxisangestellte 
gleich arbeiten kann und schaue 
dann meine e-mails an.

Was hat Sie dazu bewogen, Arzt 
zu werden?
ich hatte schon immer interesse an 
biologie, medizin, anatomie, chemie 
etc. im studium wurde mir bald klar, 
dass ich allgemeinmediziner werden 
möchte und mich nicht spezialisieren 
will. ursprünglich wollte ich landarzt 
werden. es ist bodenständig und 
man ist näher an den menschen 
dran, mit allen ihren leiden und 
Problemen. Vielmals pflegt man eine 
langjährige beziehung zu seinen 
patienten und ist vertrauensperson. 
das geht leider immer mehr verlo-
ren. als Hausarzt muss man sich 
aber auch bewusst sein, dass man 
nicht alle probleme lösen kann.

Was motiviert Sie an Ihrer Funk-
tion als Heimarzt?
ich bin sehr gerne Heimarzt in den 
Heimen uster. die bewohnerinnen 

und bewohner sind sehr dankbar 
und schätzen es, wenn man auch 
Zeit für ein kurzes gespräch hat. 
Hier ist das ganze system gut durch-
dacht und vorbildlich strukturiert. 
die teams arbeiten Hand in Hand. 
es gefällt mir auch gut, raus aus der 
Praxis zu kommen, mit dem Köfferli 
auf die piste zu gehen und andere 
Menschen zu treffen. 

Wo sehen Sie sich in 10 Jahren?
Jetzt ist es mir rund um wohl, doch 
in zehn Jahren kann das natürlich 
auch anders sein. ich könnte mir 
vorstellen, dass ich dann mein ar-
beitspensum reduziere, aber weg 
vom beruf möchte ich sicher nicht. 
vielleicht gehe ich auch irgendwann 
wieder aufs land oder werde alp-
Käser!

Im «Blick» wurden Sie 2013 als 
Lebensretter bezeichnet – wie 
kam es dazu?
ich war mit dem turnverein beim 
eidgenössischen turnfest in biel, als 
sehr plötzlich ein heftiges unwetter 
aufkam. sehr viele menschen wur-
den verletzt. mir ist zum glück nichts 
passiert und so habe ich – so weit 
möglich – erste Hilfe geleistet und 
triagiert, bis die sanitäter eintrafen. 
ich habe gar nicht bemerkt, dass die 
medien da waren, irgendwann hat 
mich mal einer etwas gefragt und 
am nächsten tag stand ich im blick 
als lebensretter! das war mir dann 
nirgends mehr recht.

Ist man als Arzt 24 Stunden 
präsent?
um eine gewisse abgrenzung kommt 
man nicht herum, wenn man täg-

lich mit so vielen menschen zu tun 
hat. es ist aber auch so, dass ich 
patienten meine Handy-Nummer 
gebe, wenn ich weiss, dass es ihnen 
wirklich nicht gut geht. da muss man 
auch bereit sein, mal in der Nacht 
aufzustehen. als Hausarzt gehört das  
dazu. aber ich schütze mich schon 
auch vor gewissen anrufen. 

oft hört man das Vorurteil, der 
Arzt habe keine Zeit und ver-
schreibe nur Medikamente.
das ist nicht ganz korrekt. wenn ich 
als arzt ins Heim auf visite komme, 
bespreche ich vieles bereits im stati-
onszimmer mit dem Pflegepersonal. 
dies bemerken die bewohnerinnen 
und bewohner gar nicht. wenn je-
mand den wunsch nach einem län-
geren gespräch hat, kann ich mir 
das einrichten.

Gibt es noch etwas, was Sie ger-
ne mitteilen möchten?
Ja, ich möchte danke sagen: in den 
Heimen uster arbeiten viele sehr 
engagierte menschen. dies ist nicht 
selbstverständlich. ich möchte sie 
aber auch motivieren, dass sie am 
ball bleiben. denn es ist eine sehr 
spannende aber auch anstrengende 
arbeit, die sie leisten. 

bericHt: paNJa scHärZ

informationsanlass für angehörige:  
raum für lob und kritische stimmen

Wie steht es um die Zufriedenheit der Bewoh-
nerinnen und Bewohner in den Heimen Uster? 
Und welche Bedürfnisse werden den Alters- und 
Pflegebereich in Zukunft prägen? Diese themen 
standen im Zentrum unseres jährlichen informa-
tionsanlasses für Angehörige. 

auch in diesem Jahr folgten rund 30 angehörige der 
einladung für einen gemeinsamen abend im saal des 
Pflegezentrums Im Grund. «Der persönliche Kontakt zu 
den angehörigen ist sehr wertvoll. ihre anliegen, Feed-
backs und bedürfnisse sind uns wichtig», betont martin 
summerauer, gesamtleiter der Heime uster. «daraus 
können wir lernen und uns weiter entwickeln». 

ein wichtiges instrument im rahmen unserer Qualitäts-
sicherung ist die regelmässige bewohner- und angehö-
rigenumfrage. mit einem umfassenden Fragenkatalog 
wird die Zufriedenheit in den verschiedenen bereichen 
ermittelt. 

Arbeitsinstrument oder Papiertiger?

die ergebnisse der neusten befragung stellte andré 
Kuster, bereichsleiter rechnungswesen und controlling, 
am informationsanlass vor. «das gesamtergebnis ist 
sehr erfreulich», betonte er. «77 bewohnerinnen und 
bewohner sowie 78 angehörige füllten die umfrage aus. 
92% beantworteten die Fragen mit gut bis sehr gut. wir 
erhielten viele positive und dankbare Kommentare.»

wie geht es nun weiter mit den resultaten aus der befra-

gung, vor allem auch mit den kritischen rückmeldungen? 
«Natürlich legen wir die auswertung nicht einfach in 
eine schublade», schmunzelt andré Kuster. «pro bereich 
werden die ergebnisse analysiert und daraus Ziele und 
massnahmen abgeleitet.»

die regelmässigen informationsanlässe für angehörige 
sollen auch raum bieten für kritische stimmen und 
anliegen. so stellte ein angehöriger die Frage nach der 
aussagekraft der befragung und nach der erhebungs-
methode. ist ein Fragebogen heute, wo man beinahe 
überall nach seiner meinung gefragt wird, noch das 
passende instrument? eine weitere angehörige würde 
ein persönliches gespräch anstelle eines Fragebogens 
bevorzugen – und eine jährliche befragung sei etwas 
viel. andré Kuster bedankte sich für das Feedback und 
versprach: «selbstverständlich werden wir ihre anliegen 
mitnehmen und in der geschäftsleitung bearbeiten!»

Alles neu in den Heimen Uster?

Der Alters- und Pflegebereich ist im ständigen Wandel. 
die veränderten bedürfnisse im alter bestimmen das 
zukünftige angebot. diesen Herausforderungen stellen 
sich auch die Heime uster und haben dazu neue angebote 
entwickelt, welche martin summerauer den angehörigen 
vorstellte. «grundsätzlich geht der trend vom stationä-
ren in einen teilstationären bereich über», erklärte er. 
weitere spezialisierungen stünden in den nächsten fünf 
bis zehn Jahren an. 

Die Angebotsentwicklung der Heime Uster, finanzielle 
aspekte und viele weitere Fragen beschäftigten die an-
gehörigen. diese konnten beim anschliessenden apéro 
besprochen werden. beim anblick des reichhaltigen buf-
fets staunten manche und fragten sich wofür die Heime 
Uster denn ein neues Verpflegungskonzept entwickeln 
möchten.

bericHt: JeaNNette macHOi
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«intermezzo»

«Feste soll man feiern!» Zwar nicht so gross 
wie in der ursprungsstadt münchen aber nicht 
minder stimmungsvoll und lustig feierten 
bewohnende, angehörige und personal das 
diesjährige Oktoberfest. Feste haben bei uns 
Tradition: Fastnachtskafi, Glacénachmittag 
Ustermärtkafi, Kulturwoche oder eben Oktober-
fest! 

Raus aus den vier Wänden! Auf ein Schiff, ins 
Gartencenter Meier oder ins Ausflugrestaurant 
Luegeten? Ausflüge sind immer wieder ein Hö-
hepunkt für die bewohnerinnen und bewohner. 
der einsatz von personal, Freiwilligen und Zivil-
schutzleistenden ermöglicht diese erlebnisse.  

tiere üben eine Faszination auf menschen aus. der 
besuch von Hühnern und meerschweinchen auf der 
geschützten abteilung weckte bei bewohnerinnen und 
bewohnern erinnerungen an frühere Zeiten. ein meer-
schweinchen zu füttern, kann besonders für menschen 
mit demenz eine beglückende erfahrung sein.

Zentrumsnah oder im grünen: was darf es sein? 
Welches Angebot pflegen die Heime Uster in den Bereichen Woh-
nen, Pflege und Betreuung? An der Informationsveranstaltung 
stellten wir unser angebot vor. ein Höhepunkt war sicherlich 
das interview mit einer 96-jährigen bewohnerin. sie erzählte 
offen und ehrlich über die liebevolle Betreuung aber auch über 
den verlust ihrer selbständigkeit. der anschliessende apéro 
bot raum für gespräche und manche Frage konnte zwischen 
erfrischenden getränken und leckeren Häppchen geklärt werden.

impressionen aus den Heimen uster
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ausblick veranstaltungen «Heute schon genug 
getrunken?»

Veranstaltungen laufend online
Informationen zu Veranstaltungen, regelmässigen Film- und Singnachmittagen finden Sie auch im  
veranstaltungskalender auf unserer Homepage: www.heime-uster.ch/veranstaltungen. 

bericHt: JeaNNette macHOi

 
Rivella toASteD. Challenge

bei der «rivella tOasted. challenge» handelt es 
sich um einen actiongeladenen Hindernisparcours. 
die sportliche Herausforderung fordert von den teil-
nehmenden sowohl Koordination, geschicklichkeit 
und Kraft als auch eine grosse portion teamgeist. 

die Heime uster waren dieses Jahr auch mit einem 
team vertreten. sechs mitarbeiterinnen und mitarbeiter 
stellten sich dieser Herausforderung. Sie sind geflogen, 
gefallen, geklettert und gelaufen. dabei haben sie was-
ser und andere herausfordernde Hindernisse bewältigt. 
es war ein ständiges Hinfallen, aufstehen, planschen, 
abtrocknen und weitermachen, was die Kondition aber 
vor allem auch die lachmuskeln ziemlich beanspruch-
te. im einen Fall war schnelligkeit gefragt, in anderen 
Kraft, strategie oder geschicklichkeit. gefordert waren 
die teilnehmenden als einzel-player sowie als team. 

ehrgeiz, spass und die volle beanspruchung sämtlicher 
lachmuskeln reichten leider nicht aus für die spitzen-
platzierung. doch in der letzten Kategorie hätte das 
team mit sicherheit gewonnen! 

trotzdem, die teilnahme war ein tolles erlebnis! Für die 
teinahme im Jahr 2017 kann auf den erfahrungen von 
2016 aufgebaut werden.

bericHt: NiJat baJrami, marcO burgmeiJer

18. dezember 2016
konzert Duo Fritzsche – gebauer
im grund, 14.30 uhr, saal
Das Lebkuchengeheimnis
dietenrain, 14.30 uhr, wühresaal
. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .
19. bis 22. dezember 2016
Weihnachtsfeiern
19.12. / 17 uhr: wohnheim: Feier 
am abend
20.12.  / 16 uhr: pZ im grund, ab-
teilungsfeiern
21.12. / 15 uhr: dietenrain, grosse 
Feier im wühresaal
21.12. / 17 uhr: altersheim, Feier 
am abend
22.12., 15 uhr: im grund, grosse 
Feier im saal 
22.12. / 16 uhr dietenrain: abtei-
lungsfeiern
. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .
29. dezember 2016
Looslis Puppentheater 
im grund, 14.30 uhr, saal
. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .
25. Januar 2017
Diavortrag 
dietenrain, 14.30 uhr, wühresaal
. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .
28. Januar 2017
konzert margo cadias
im grund, 14.30 uhr, saal
. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .
1. Februar 2017
Lottonachmittag
dietenrain, 14.30 uhr, wühresaal
. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .
7. Februar 2017
konzert claudio de bartolo
dietenrain, 14.30 uhr, wühresaal
. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

28. Februar 2016
Fasnachtskafi
im grund, 14.30 uhr, saal
. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .
1. märz 2016
Fasnachtskafi
dietenrain, 14.30 uhr, wühresaal
 . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .
5. märz 2017
konzert zum tag der kranken
im grund, 14.30 uhr, saal
dietenrain, 14.30 uhr, restaurant    
. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .
6. märz 2017
Schuh- und wäscheverkauf
dietenrain, 14.30 uhr, wühresaal
. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .
16. märz 2017
Diavortrag Andalusien
im grund, 14.30 uhr, saal
. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .
13. april 2017
konzert lev Vernik
im grund, 14.30 uhr, saal
konzert claudio de bartolo
dietenrain, 14.30 uhr, wühresaal
. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .
4. mai 2017
Strickmoden-Verkauf
im grund, 14.30 uhr, saal 
. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .
14. mai 2017
Muttertagskonzert
im grund, 14.30 uhr, saal
dietenrain, 14.30 uhr, restaurant 
paradiso
. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .
19. bis 25. Juni 2017
Ausflugswoche
Pflegezentrum Dietenrain: 
19./20. Juni
Pflegezentrum Im Grund: 
21./22. Juni
altersheim/wohnheim: 23. Juni
. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

11./12. Juli 2017
Rösslifahrten im dietenrain
. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .
13. Juli 2017
konzert mallet Duo
im grund, 14.30 uhr, saal
. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .
19./20. Juli 2017
Rösslifahren im im grund
. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .
august 2017
Glaceplausch
9. august, 14.30 uhr
dietenrain, wühresaal
10. august, 14.30 uhr
im grund, saal

Blumenbinden
23. august
dieteinrain, wühresaal
24. august
im grund, saal

. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .
11. bis 16. september 2017
kulturwoche
. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

Die meisten von uns wissen, dass eine ausrei-
chende Flüssigkeitszufuhr für unsere Gesundheit 
wichtig ist. Aber seien wir mal ehrlich, achten 
wir auch wirklich darauf? Wie oft bemerken 
wir Abends, dass wir tagsüber wohl zu wenig 
getrunken haben?

die geschäftsleitung der Heime uster hat beschlossen, 
mineralwasser für alle bewohnenden und mitarbeitenden 
kostenlos anzubieten. «gerade alte menschen haben 
mühe, genügend Flüssigkeit zu sich zu nehmen. bisher 
wurde das mineralwasser den bewohnenden verrechnet. 
Wir erhoffen uns, mit der kostenlosen Abgabe von Mi-
neralwasser das allgemeine trinkverhalten zu fördern», 
erklärt alexander poelman, bereichsleiter Hotellerie. im 
dezember werden die bisherigen wasserdispenser durch 
eptinger mineralwasser ersetzt. massgebend für die wahl 
des Wassers waren für ihn qualitative sowie ökologische 
Faktoren. «Für uns war von anfang an klar, dass wir ein 
schweizer wasser möchten. Hersteller wie valser, Hen-
niez und eptinger kamen in Frage. matchentscheidend 
war, dass eptinger ein schweizer Familienunternehmen 
ist und zudem eine hervorragende Qualität ausweist».

tatsächlich gilt eptinger als eines der reichhaltigsten 
mineralwasser der schweiz. das wasser entspringt 
aus einer 417 meter tiefen Quelle im Juragebirge. im 
Kassensturz erreichte eptinger beim vergleich mit 19 
anderen Herstellern sogar die bestnote. der hohe mine-
ralanteil an calcium und magnesium macht das wasser 
besonders bekömmlich.

«die umstellung erfolgt im dezember», erklärt alexan-
der poelman. «wir werden das wasser in handlichen 
Liter-Petflaschen von einem Ustermer Getränkelieferant 
beziehen. das leergut wird retourniert, recycelt und 
neu aufbereitet. somit bewegt sich der wasserkonsum 
in einem geschlossenen Kreislauf.»

Nicht umsonst wirbt eptinger aktuell mit dem slogan: 
«das stärkste wasser der schweiz»

die teammitglieder: Nijat bajrami, marco burgmeier, predrag ristic, 
tobia magnaguagno, Florentina rushani, robin mc cutchan und 
solanje mourau



Heime uster
wagerenstrasse 20
8610 uster
044 905 11 11
www.heime-uster.ch


